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证券代码：300296                                  证券简称：利亚德 

利亚德光电股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2023-09 

投资者关

系活动类

别 

■特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

■其他（电话会议） 

参与单位

名称及人

员姓名 

李冠頔 融通基金管理有限公司 

严艺鸣 长江证券（上海）资产管理有限公司 

胡春燕 恒泰证券零售客户 

陈伟 博时基金管理有限公司 

Qitian Luo Millennium Capital 

Gabriel Ke Balyasny Asset Management （Hong Kong） 

曲海峰 嘉实基金管理有限公司 

郭玉燕 杭州拾年投资管理有限公司 

冯杰波 西藏东财基金管理有限公司 

崔墨男 金百镕投资管理有限公司 

曾英捷 景顺长城基金管理有限公司 

曹伏飙 东方证券股份有限公司 

毛龙飞 上海沙钢股权投资基金管理有限公司 

蔡荣转 海金（大连）投资管理有限公司 

周志敏 创金合信基金管理有限公司 

杨臻 易米基金管理有限公司 

周实 万家基金管理有限公司 

Peter ZHANG Rays Capital 

陈晓晨 凯石基金管理有限公司 

阮泽杰 深圳市金友创智资产管理有限公司 

张小迪 陆宝投资管理有限公司 

王星宇 上海晓煜商务信息咨询有限公司 

苏鑫 上海古木投资管理有限公司 
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蒋永清 深圳前海行健资本管理有限公司 

王然 南方天辰(北京)投资管理有限公司 

邓益萌 鹏华基金管理有限公司 

Daniel HV Advisory 

李江 创金合信基金管理有限公司 

应超 上海光大证券资产管理有限公司 

胡红伟 安信证券资产管理部 

刘海彬 新华基金管理股份有限公司 

庄臣 上海泊通投资管理有限公司 

刘勇 光大证券股份有限公司（自营） 

崔宁 恒越基金管理有限公司 

蔡雅 中环资产投资有限公司 

慎胜杰 永赢基金管理有限公司 

陆忆天 上海宽远资产管理有限公司 

陆迪 汇丰晋信基金管理有限公司 

张骥 国泰君安资产管理 

张超 上海聚劲投资有限公司 

吴萍 财信证券股份有限公司 

施欣彤 鑫元基金管理有限公司 

林相洁 中银三星人寿保险有限公司 

张继圣 工银瑞信基金管理有限公司 

胡斌 华夏基金管理有限公司 

孙浩然 中泰证券自营分公司 

黄鹏 广州瑞民私募证券投资基金管理有限公司 

陈冠群 (上海）宁泉资产管理有限公司 

赵宇 华融基金管理有限公司 

Francis Ying LMR Partners 

秦健丽 青岛朋元资产管理有限公司 

周宗舟 富国基金管理有限公司 

边悠 明亚基金管理有限责任公司 

刘岚 中信建投有限责任公司自营 

唐琪 上海笃诚投资管理有限公司 
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徐博 中信建投有限责任公司（资产管理部） 

蔡家乐 厦门融开资产管理有限公司 

王宇超 永赢基金管理有限公司 

于畅 交银施罗德基金管理有限公司 

宋伟 上海朴易资产管理有限公司 

周昊 泰康资产管理有限责任公司 

陈梦笔 上海汐泰投资管理有限公司 

周武 华夏久盈资产管理有限责任公司 

姚飞 格林基金管理有限公司 

杨海达 长城财富保险资产管理股份有限公司 

李时樟 世纪证券有限责任公司 

吴晓鹏 建信信托有限责任公司 

唐煜 西部利得基金管理有限公司 

郑泽滨 红土创新基金管理有限公司 

郭雷雨 江苏第五公理投资管理有限公司 

施纵舟 国泰君安资产管理 

秦浩岚 中信证券股份有限公司 

苏华立 上海睿郡资产管理有限公司 

洪玉婷 台灣群益投信公司 

刘光宗 中信建投基金管理有限公司 

李子扬 摩根华鑫 

刘蓬勃 海通证券股份有限公司（自营） 

Abel Lee PAG Investment 

庄椀筌 深圳鑫然投资管理有限公司. 

董纯 源乐晟 

朱战宇 中邮人寿保险股份有限公司 

苏华立 上海睿郡资产管理有限公司 

田露瑶 中国人保资产管理有限公司（公募） 

彭茜 平安资产管理有限责任公司 

于畅 交银施罗德基金管理有限公司 

李阳 华安财保资产管理有限责任公司 

李泽昱 汇添富基金管理股份有限公司 
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时间 2023年 4月 4 日 10:00-11:00 

地点 会议系统 

上市公司

接待人员

姓名 

 

李军 董事长兼总经理 

李楠楠 董事会秘书兼副总经理 

刘阳 证券部副经理 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 

本次调研以电话会的方式举行，交流中，董事长李总总结了公司 2022

年经营情况并就投资者的提问进行了解答。具体内容如下： 

 

感谢各位关注利亚德，我们昨晚发布了年报，去年总体来说压力还

是比较大，一年没怎么出过差，好多销售也出不了门，导致业务开展受

到限制。好在这种极端情况过去了，我们也很庆幸挺过了最难的阶段，

所以对今年及往后还是充满信心和希望的。 

去年的情况我们在报告里披露了，整个显示板块还是有所增长，最

惨的是文旅夜游，订单下降了 60%多，有比较大的亏损。如果文旅夜游不

亏损的话，公司盈利情况还是会相当不错的，所以企业到一定规模之后

也是受大势的影响。 

去年一年我们做了很多有意义的事，像 2022年年初，公司为冬奥会

开闭幕式现场提供定制化的 LED 显示解决方案就非常成功，对企业的知

名度和品牌做出了很大的贡献，对于整个行业都产生了比较大的好的影

响；研发方面，公司下的功夫也很大，包括 Micro LED新产品、会议一

体机、户外小间距、电影屏等，去年是我们研发成果的一个丰收之年，为

今后的发展打下了坚实的基础；去年我们在海外的工厂产能翻倍，也为

今后应对贸易战提供了保障，为未来海外市场的爆发提供了支撑。 

 国内显示板块全年的恢复确定性是比较大的，但恢复的力度我们还

在观察，现在两会之后各地开始以经济建设为中心全面的启动了各方面

的工作，我们的基本逻辑是中国数字经济去年占到了 40%的 GDP，今年还

会进一步提升。数字经济的最终成果理论上通过显示才能把最终成果展

现在人民面前，所以对显示板块总体是一个大的宏观利好。所以像智慧

城市建设、大数据可视化，以及现在的视频会议，电影市场都慢慢开始
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恢复，尤其是我认为在户外小间距方面，我们去年打下了很好的基础，

今年这个市场应该会有比较好的发展。 

我们认为在去年最困难的时候过去之后，今年会全面向好，我们定

的目标也比较高，今年我们上上下下对整个形势还是看好的，信心也比

较足。显示行业的整合一定要提一下，去年 Micro LED和 COB起来之后，

行业的门槛进一步提高，一般的企业通过这次洗牌基本洗出去了，剩下

以上市公司为主的头部企业在这里唱主角，利亚德作为行业的龙头企业

应该是受益者之一。所以我们认为一个是行业比较兴旺，一个是行业的

集中度开始大幅度提高，这样对上市公司头部企业应该是非常有利的。 

另外是文旅夜游，国家政策、地方经济现在在城市更新改造、夜间经

济方面的需求大量的起来，现在的信息量非常大，这一块我们有选择性

的做一些高质量的文旅夜游项目实现一定的复苏，至少不会拉整个集团

的后腿。 

强调一下元宇宙和虚拟现实板块，国内业务我们整合之后实现高速

增长是大概率事件，这个业务在国内利亚德是布局比较早且有核心技术

的公司，我们在元宇宙的 XR虚拍方面也做了很多成功案例。数字人制作

技术方面，品牌、制作内容都有很多的积累，包括动捕技术的应用也非

常广，工业、医疗、教育等各行各业的应用在普及，另外元宇宙体验馆这

一块我们也做了大量的布局，今年开始在启动运作，这个应该大有作为，

我们非常有信心。 

国外显示板块去年的情况也不错，除了产能在增加，亚非拉的布局

也在加大力度。所以应该说整个形势比较好，我们一定会抓住机遇顺势

而上，不辜负投资者对我们利亚德的期望。 

谢谢大家，我先简单讲这些，听听大家需要了解哪些情况我再来解

答。 

 

1、展望未来三年公司的发展策略，面对多样的跨界对手，我们如何

持续维持竞争力呢？ 

答：我们认为整个显示板块，尤其是 Micro LED时代来临之后，短
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期内是一个通吃的行业，小间距把原来的 DLP 拼墙替代掉了，把一部分

液晶拼墙也取代掉了，现在 LED 会议一体机在取代投影，在电影院取代

投影，所以我们 LED 显示披荆斩棘，不断替代其他传统的显示产品，目

前为止还没有发现能够取代 Micro LED的产品。我们以 To B为主，未来

会走到 To C，现在像电影院和会议室产品已经接近于 To C的方向，在

Micro LED性价比不断提升的情况下，LED显示产品不断取代各项传统原

有的显示产品，这个趋势在未来 3-5 年内是非常确定的，所以对 LED 显

示产品，尤其是 Micro LED领域我们在加大研发，不断的取得突破，现

在在性价比、良品率方面都取得重大突破，这将进一步推动公司 LED 显

示业务的发展。 

所以未来三五年内我认为 LED的显示，尤其是 Micro LED显示应该

是作为一个主流显示产品，不断的在各个领域、各行各业取代原有传统

的显示产品的阶段。同时应用范围也在不断扩大，教育信息化，会议一

体机、电影、XR、户外广告牌等等，这些市场都具有巨大的市场前景，我

们会加大研发，同时把产能充分发挥出效益，我们的目标是不断的扩大

应用范围，不断完善我们的产业链，不断的增加我们的市场占有率，这

是我们未来三到五年的方向。 

同时我们在文旅夜游方面顺势而为，更重要的是在元宇宙、虚拟现

实方面，利亚德有先进技术，利亚德作为行业头部企业，也会占住发展

的先机，实现快速发展。我们原则上不做其他方面跟主业无关的投资，

仍然将围绕着显示和元宇宙、虚拟现实的方向不断去扩大应用、提高占

有率，实现利亚德稳健的发展。 

 

2、关于文旅夜游项目经过 2018 年去杠杆，及过去三年整体环境影

响，其商业模式的变化以及公司的发展思路，包括今年政府支付能力情

况麻烦您介绍下？ 

答：文旅夜游原来对我们公司贡献确实比较大，营收占比比较高，所

以利亚德一度被打上了工程公司的标签，但 2018年去杠杆及过去 3年的

情况对这个业务板块也是坏事变好事，实际上现在这个板块的占比越来
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越低，去年不到 10%。我们理解最大的困难还是政府的支付能力的问题，

很多文旅夜游项目是以政府为主，对公司产生了一些压力，主要是合同

资产和预收款的压力，我们也是充分认识到这一点，一是对原有的应收

款进行催收，减少应收款的量；二是对今后的发展选择性的做，对付款

比较好的地区的项目我们做一些承接，对于一些有应收款风险的地区的

项目我们基本不做。所以这一块我们让他稳健的发展，能够顺势而为，

抓住一些比较好的机遇发展起来。 

 

3、对于小间距和 Micro LED未来的增长潜力以及公司的布局情况？ 

答：小间距是利亚德原创的，从 2010年发明之后，2011、2012年开

始推向市场，从一个很小的基本没有的市场扩大到几百亿的市场空间我

们也觉得很荣幸，在创新驱动发展方面我们引领了整个行业的进步。从

Micro LED的角度来说又是一个新的创新，我们在 2020年推出来之后，

虽然这两年有一些波动，但总体趋势越来越好，尤其是 Micro LED的性

价比现在已经大幅度提升。Micro LED原来因为价格太高，覆盖面只有小

间距产品的 5%以下，现在我们覆盖了 80%多的间距，所以 Micro LED真

的是一个方兴未艾的产品，除了室内的应用，现在户外也开始覆盖了，

用 Micro LED做的户外小间距性价比特别好，效果也特别好。 

我们在 Micro LED发展规划上比较大的投入应该就是在扩充利晶工

厂产能，预计 2023年达到 2000KK/月的水平。从理论上讲 Micro LED未

来是一个通吃的产品，因为 Micro LED 的特点就是芯片很小，所有 LED

的显示产品成本主要取决于芯片的大小，理论上芯片越小，成本越低，

现在 Micro LED规模还不够，没有形成大的规模经济，所以成本相对来

说还是要高一点。但 Micro 有很多优点，比如亮度高，节能，无毛毛虫

现象等，我们认为 Micro LED在可见的三五年内应该会有非常好的一个

发展空间，而利亚德在这个领域又是技术领先、产品领先的公司，我们

规划把 Micro LED的产量进一步增加，占我们的销售比例不断扩大，尤

其是向全球市场包括海外市场不断的推广，促进 Micro LED的快速增长。 
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4、想请教一下公司需求的问题，海外整体的需求和今年全年的展望

怎么样？ 

答：我们的需求主要是 Micro LED这个产品，以及整个 LED的显示

产品的性价比大幅度提升之后，市场不断扩大，以会议一体机为例，这

是一个新型的东西，现在会议一体机开始逐步的用 Micro LED来做显示

单元，这个市场非常可观。再就是教育市场，教育信息化，像教室黑板、

阶梯教室用 Micro LED取代原来的液晶也是一个大趋势，所以 Micro LED

和小间距由于性价比不断提升，价格不断下降，性能不断提升，它的应

用范围不断扩大，这是 Micro LED市场增长最重要的原因，所以国内市

场的增长还是有一定保障的，国内数字经济包括智慧城市，大数据可视

化的需求，学校需求，会议系统需求都很大大，现在广告市场也开始慢

慢起来，机场、车站，尤其是户外小间距起来之后，对户外这块的需求也

会大幅度增加，现在我们也看到了一些苗头。 

再一个方面是海外，利亚德以前销往海外的产品比较高端，价格相

对比较高，随着技术和产业链的成熟，现在我们也调整战略，调整价格，

所以海外的市场有希望加速推进。原来海外业务有一个特点，很多中小

企业通过各种不太规范的方式出口，对上市公司头部企业的出口量造成

一些影响，现在这个趋势得到了扭转，对大的头部企业上市公司这边利

好，出口的行业集中度也在提升，再加上海外市场的分布也更加全面，

全覆盖的战略起来了，原来利亚德在出口方面覆盖面不广，而且价格相

对偏高，以美国市场为例，我们销售量挺大，占比也挺高，但主要覆盖的

是中高端市场，对中低端市场没有怎么覆盖，所以我们现在也在采取措

施使产品覆盖到各个领域，这样市占率会提升的比较明显。 

 

5、请问公司在 AI技术上有无相关布局呢？ 

答：人工智能这块我们的虚拟动点和德火，包括 NP，是人工智能下

面一个基础性的技术，它的应用范围还是比较广的。我们在元宇宙的布

局里面提到，我们的光学动作捕捉技术在各行业的运用，实际上在人工

智能 AI领域里面接触的合作单位特别多，他们很多需要这个技术，所以
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在这个领域我们通过合作的方式不断的扩张。我们在 AI方面应该说没有

直接的投入，但是以我们的核心技术为基础，在人工智能领域广泛的应

用，把我们的产品和解决方案不断得到推广。 

 

6、请问公司现在 Micro LED产品与类似规格的小间距产品的生产成

本有多少差异呢？ 

答：Micro LED现在的成本已经比刚开始退出来的时候下降了很多，

所以利亚德不光是能开发好的产品，还能把好产品推广出去，现在我们

Micro LED的价格已经达到了同样规格小间距里面的金线灯产品的价格。

Micro LED的成本由于其使用的芯片小，成本下降空间还是比较大的，而

且工艺上良率也不断在提升，所以说他取代相当大部分的小间距已经成

为一个必然。 

 

7、我们把 P0.9 以下的定义为 Micro，今年 Micro 这边能有多少的

增速？ 

答：Micro LED是以使用的芯片的尺寸定义的，单边尺寸低于 100微

米出来的才能定义为 Micro LED，不是以点间距为标准。现在 Micro LED

的成本下降了很多，性价比得到了提升，另外产品的覆盖面已经达到了

小间距的 80%，户外的小间距产品出来以后又是一个杀手锏，像原来公共

场合的一些灯箱会被取代掉，户外的 Micro小间距是利亚德又一个创举，

我挺为公司的研发人员感到自豪和骄傲，确实这个出来之后市场反应特

别好，现在需求也很旺盛，所以对 Micro LED是一个非常大的利好。 

 

8、去年在 B端的收入和政府端收入具体的销售占比，以及今年我们

怎么预期？ 

答：政府类的项目占我们的比重并不高，首先整个营收结构里面 1/3

在海外，剩下的 60%多里面政府类的项目在 20%左右，所以量不是很大。

利亚德原来 To G的比重确实高一些，尤其是文旅夜游那一块，但现在占

比已经相当低了。利亚德从 To B以后向 To C慢慢靠拢，逐渐的让大家
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所有的用户都能直接用得上，也在努力往家庭影院走。包括在元宇宙综

合体验馆也是典型的 To C，直接接触消费者，我们也在向 To C朝内容

和服务的方面努力，在内容制作、在服务端的比重不断增加。 

 

9、公司在年报里强调标准化产品比例增多，标准化产品的增多是否

带来盈利能力的提升，或者是对公司周转率的优化呢？ 

答：这些年利亚德在产品管理方面还是不够的，产品的品种太多，我

们的存货比较大其中一个原因就是产品标准化程度不够，所以这次公司

下了很大的决心，砍产品的数量。所以我们集中在标准化方面，我们内

部通过考核，比如非标产品加 5个点的成本出厂，标准化产品正常成本，

这样推动整个产品标准化之后，整个公司的计划也能够更加科技化，把

我们数字化的提升落实到位，生产效率各方面，甚至包括集中采购都会

有提升，所以标准化产品是今年利亚德重要的一个战略举措，这个如果

成功之后各种成本会下降，效率提升，盈利能力也会相应的提升。 

 

10、我们之前有提到说会议一体机，现在跟腾讯会议、华为、钉钉都

有合作，包括嵌入，我们看现在绝大多数的会议室更多是以 LED 的拼接

屏或投影屏为主，我们对会议一体机后续降价的幅度怎么看，我们公司

在会议一体机的市占率在第二名，后续在这块市场怎么发力？  

答：全球大概有 5000万个会议室，现在 99.9%都是用投影机，这里

面一年如果能有 1%替换率的话就 50 万个了，1%可能这个数有点大了，

0.1%换成 LED的可能性还是有保证的话，那就是 5万个，10万一个的话

就是 50个亿，每年还在增加。利亚德在这个领域的布局其实特别早，产

品涉及的特别全，投入特别大，动作还是比较猛的，我们这次搞千屏试

用计划，通过产品的销售和服务来实现，因为我们的会议一体机跟腾讯、

钉钉、华为都有合作，这样的话实际上利亚德在 LED 会议一体机里面一

定是产品最全、性价比最好的公司。 

 

接待过程中，公司接待人员严格按照有关制度规定，没有出现未公
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开重大信息泄露等情况。 

附件清单

（如有） 

无 

日期 2023年 4月 4日 

 


